

Presentación

El número cero de la revista RC|RENDICIÓN DE CUENTAS es presentado por el Instituto de Investigación en Rendición de Cuentas y Combate a la Corrupción (IIRCCC) de la Universidad de Guadalajara, hospedado desde el 1 de octubre de 2020 en el Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA). Lo anterior, tomando como base para este número, algunas de las conferencias magistrales realizadas en el Seminario Internacional en Rendición de Cuentas que realiza anualmente la Red por la Rendición de Cuentas y el Programa Interdisciplinario de Rendición de Cuentas desde hace once años.

Las ponencias presentadas han aportado conocimiento e ideas de relevancia mundial para el entendimiento del fenómeno de la corrupción, así como de los principales enfoques de análisis en el campo de la rendición de cuentas. Esto hace que esta edición sea de interés para todos aquellos investigadores, docentes, profesionales y estudiantes interesados en analizar y entender a profundidad el fenómeno de la corrupción en distintas partes del mundo y los mecanismos de rendición de cuentas disponibles para hacerle frente.

En el primer artículo, la conferencia de Elizabeth David-Barrett destaca la importancia de entender la relación entre la corrupción y la desigualdad, sobretodo en países en desarrollo con la finalidad de encontrar puntos estratégicos para reducir las brechas de desigualdad. De igual forma, puntualiza en la distinción entre los tipos de corrupción, siendo el más importante y el más difícil de erradicar, la captura de las instituciones del Estado.

Por su parte, Raymond Fisman evidencia a partir de un conjunto de casos y ejemplos, las distintas perspectivas desde las cuales se puede entender la corrupción, así como las lecciones aprendidas a partir de dichos ejemplos para luchar en contra de la corrupción tomando en cuenta el contexto en el que surgen. El enfoque de análisis gira en torno al

comportamiento social y circunstancial de los hechos que llevan a cometer actos de corrupción en el mundo.

En el tercer artículo, la conferencia de Stefano Fumarulo presenta el caso del combate a la mafia en Italia y cómo se restituyó la confianza. Para ello, Fumarulo destaca la relevancia de la transparencia como condición básica para el combate a la corrupción. De igual forma, destaca la importancia de la responsabilidad pública para restituir la confianza. Esto implica que quienes toman decisiones deberán siempre asumir las consecuencias —positivas y negativas— de dichas decisiones.

Roberto Kant de Lima en la ponencia «La ilusión de los grandes casos de corrupción, transformación institucional e incidencia social» analiza históricamente la manera en que el control jurídico ha funcionado en Brasil con la finalidad de evitar transgresiones o hechos de corrupción. De esta forma, profundiza en las maneras en que se construye la verdad jurídica y los efectos de esto en las estrategias de los gobiernos para evitar actos de corrupción, asumiendo el conflicto como una situación ineludible.

Para finalizar, se incluye la reseña realizada por Jaime Hernández Colorado a las obras *Opacidad y corrupción: las huellas de la captura*, de Mauricio Merino y *Responsabilidad de los servidores públicos. Del castigo a la confianza*, de Ana Elena Fierro.

En síntesis, estos trabajos hacen del número o, una edición interesante y pertinente para el estudio de la rendición de cuentas y el combate a la corrupción, toda vez que pueden ser tomados como mapa referencia en distintos contextos del fenómeno en el mundo.

Marcela Rubí Aguilar Arévalo